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ねん がつ はっぴょう りゅうがくせい まんにんけいかく に ほん りゅうがくせいきょういく あたら

２００７年７月に発表された「留学生３０万人計画」とともに、日本における留学生教育は新しい
じ だい むか くにぜんたい りゅうがくせい かず いっ き ばいちか の せいさく

時代を迎えることになりました。これは国全体で留学生の数を一気に３倍近くに伸ばす政策で
かくだいがく りゅうがくせい たいおう かいかく おこな ひつよう

あり、各大学の留学生センターもこれに対応するため、さまざまな改革を行う必要があります。
かなざわだいがく りゅうがくせい ね ん ど た ぶん か きょうせいぶ も ん に ほん ご に ほんぶん か とうきょういく

金沢大学の留学生センターは、２００９年度より「多文化共生部門」と「日本語日本文化等教育
ぶ もん ぶ もんせい こくさい か しんてん たいおう がんらい とう

部門」の２部門制になり、こうした国際化の進展に対応しようとしています。元来、当センター
おお わ

は大きく分けると、「KUSEP（Kanazawa University Student Exchange Program）プログラム」
にっけんせい など しょぞく りゅうがくせい たい どく じ ぜんがく む

「日研生プログラム」等のセンターに所属する留学生に対する独自のプログラムと全学に向け
そうごう に ほん ご い がくけい に ほん ご ふく ちゅうしん に ほん ご きょういく

た「総合日本語コース」（医学系日本語プログラムを含む）を中心とする日本語教育のプログ
ていきょう じゅうじつ あ ないよう ていねい し どう

ラムを提供してきました。それぞれ、充実しニーズに合ったプログラム内容や丁寧な指導、レ
あ に ほん ご せっけい たか ひょう か う こん ご

ベルに合わせた日本語のクラス設計によって高い評価を受けてきました。しかし今後は、「い
かなざわがく ぶん か たいけん など つちか りょうしつ ぶん か ていきょう

しかわ金沢学」「文化体験プログラム」等で培った良質な文化プログラムを提供しつつ、それ
せっけい なお りゅうがくせい ぞう か たいおう

ぞれのプログラムやコースの設計をやり直し、留学生の増加に対応していかなくてはなりませ

ん。
さい げんこう えい ご くわ に ほん ご まな たん き りゅうがく

その際、現行の英語によるKUSEP プログラムに加え、日本語でも学べる短期留学プログラ
はんとしかん やす き かん おこな など

ムや半年間のセメスター・プログラム、休み期間に行うスプリングコース・サマーコース等、
あら かいはつ じっこう い とうぜん ともな

新たなプログラムを開発・実行して行かなくてはなりません。また、当然ながらそれに伴って
に ほん ご おおはば かくだい ひ じょうきんこ う し じ む しょく ふく

日本語のクラスを大幅に拡大しなくてはなりません。そのためにも非常勤講師や事務職を含め
じゅうじつ かく ぶ きょく がく ぶ だいがくいん りょうしゃ れんけい きょう か

たスタッフのさらなる充実と各部局（学部レベルと大学院レベルの両者）との連携の強化、さ
ひつよう よ さん そ ち はか ひつよう

らに必要な予算措置を図る必要があります。
りゅうがくせい う い は けんりゅうがく かくだい おお か だい りゅうがくせい こうりゅう

また、留学生の受け入れだけではなく、派遣留学の拡大も大きな課題です。留学生との交流
じゅぎょう か がいかつどう りょうしゃ せいかつ ば こうりゅう し げき う がくせい は けん

（授業と課外活動の両者、あるいは生活の場における交流）によって刺激を受けた学生が派遣
りゅうがく おく だ ぎゃく は けんりゅうがく かえ がくせい りゅうがくせい

留学へと送り出されていく、あるいは逆に、派遣留学から帰ってきた学生が留学生のチューター
おこな じゅんかんがた がくせいかんこうりゅう いま い じょう てんかい

などとしてサポートを行う、そういった循環型の学生間交流が今以上に展開されていくことを
ねが

願っています。
しんじだい むか いま とう がいこく ご きょういくけんきゅう など ぶ きょく がくない し せつ きょうりょく

新時代を迎えた今、当センターは、外国語教育研究センター等の部局・学内施設と協力しつ
せっきょくてき と おも おうえん り かい ねが

つ、積極的にイニシアティヴを取っていきたいと思います。みなさまの応援とご理解をお願い

いたします。

しん じ だい むか りゅうがくせいきょういく

新時代を迎えた留学生教育

し むら めぐみ りゅう がく せい ちょう

志村 恵（留学生センター長）
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そうだん し どう ぶ もん

相談指導部門

そと で ち いき かつ どう さん か

キャンパスから外に出て地域の活動へ参加してみませんか？

りゅうがくせい べんきょう けんきゅう いそが す

留学生のみなさんは、いつもたくさんの勉強や研究で忙しく過ごしています。
すこ じ かん よ ゆう く ち いき で か だいがく い がい ひとびと

でも、もし少しだけ時間の余裕があったら、みなさんの暮らす地域に出掛けて、大学以外の人々
いっしょ かつどう なか たいけん で き かつどう とお あら

と一緒に活動してみませんか？キャンパスの中では体験出来ないさまざまな活動を通して、新
ゆうじん ち じん ち いき り かい ふか た おお まな

たな友人や知人ができたり、地域への理解を深めたり、その他の多くのことを学びます。
ち いき かつどう せっきょくてき さん か りゅうがくせい ねん がつ かなざわ し しゅさい ちゅうとう

このような地域の活動に積極的に参加している留学生が、２００９年８月に金沢市主催の「中東
わ へい かなざわ つぎ かんそう か しょうかい

和平プロジェクト in 金沢」において、次のような感想を書いていますので紹介します。（なお、
ちゅうとう わ へい ふんそうとう い じ こうこうせい に

「中東和平プロジェクト」とは、イスラエルとパレスチナの紛争等による遺児（高校生）を日
ほん まね へい わ たいせつ たいけん ちゅう

本に招き、平和の大切さを体験してもらうことで、中
とう ち いき わ へい じつげん せ かい じんるい こうきゅうへい

東地域の和平を実現し、さらには世界・人類の恒久平
わ じつげん もくてき

和の実現を目的とするものです。このプロジェクトで
がつ にち がつ にち あさ かなざわ しゅっぱつ

は、７月３０日から８月３日の朝に金沢を出発するまで
かなざわたいざい ほんがく に ほんじんがくせい りゅうがくせい ちゅうとう

の金沢滞在で、本学の日本人学生・留学生が中東から
こうこうせい

の高校生のエスコートをつとめました。）

わたし ねん がつ に ほん りゅうがく き いま し ひ りゅうがくせい かなざわだい

～～～～～私は２００７年９月に日本へ留学するために来ました。今は私費留学生として金沢大
がく べんきょう こ とし がつ はい にゅうがく こんかい ちゅうとう わ へい

学で勉強しています。今年４月に入った（入学した）ばかりですが、今回の「中東和平プロジェ
かなざわ がくせい さん か さまざま ほうめん あら かん みじか

クト in 金沢」のエスコート学生に参加して、様々な方面から、新たなことを感じました。短
じ かん みっ か かん なか かなざわ し こうこうせい しょうかい

い時間ですが、三日間の中で、金沢市のことを ISRAEL と PALESTINE の高校生たちに紹介し
かなざわじん やさ かん こうこうせい まいにちせっしょく りょうこく

て、金沢人の優しさをよく感じました。そして高校生たちと毎日接触して、両国のことがよく
わか じんせい なか はじ せんそう ちょくめん こうこうせい じ ぶん にくしん せんそう な

分りました。人生の中で、初めて戦争に直面しました。高校生たちに自分の肉親は戦争で亡く
き せんそう こわ ふか かん いっぽう へい わ かなざわ あこが かん

なりましたと聴いて、戦争の怖さを深く感じました。一方、平和な金沢への憧れを感じました。
がいこくじん りゅうがくせいかつ なか き ちょう おも で おも

外国人として、めったにないチャンスをつかみ、留学生活の中で貴重な思い出になったと思
かなざわ し へい わ まも へい わ つく と

います。そして、金沢市は平和を守る、平和を創る都
し おも しょうらい りょうこく

市だと思います。将来、ISRAEL と PALESTINE 両国
ちゅうごく に ほん よう せんそう かべ こ へい わ てき

は、中国と日本の様に、戦争の壁を越えて、平和的に
きょうぞん かんが ちょう せい い

共存できると考えます。（張 生偉）～～～～～
かなざわ し きょういく い いんかいしょうがいがくしゅう か ない ちゅうとう わ へい

（金沢市教育委員会生涯学習課内 中東和平プロ
かなざわ ほうこくしょ

ジェクト in 金沢 報告書より）
だいがく まな で き おお けいけん ち いき あふ じ かん つく さん か

大学では学ぶことの出来ない、多くの経験が地域には溢れています。時間を作って参加して

みましょう。

―２―



じんざい し きんこうそう こう ど せんもんりゅうがくせいいくせい じ ぎょう

「アジア人財資金構想 高度専門留学生育成事業」
だい がく いん し ぜん か がく けん きゅう か はか せ ぜん き か てい

「大学院自然科学研究科博士前期課程・
こう ど せん もん ぎ じゅつ りゅう がく せい とく べつ

高度専門（技術・ビジネス）留学生特別コース」
だい き せいしゅうりょうしき

第１期生修了式
へいせい ねん ど はじ じんざい し きんこうそう だいがくいん し ぜん か がくけんきゅう か はか せ ぜん き か ていこう

平成１９年度に始まった「アジア人財資金構想」による大学院自然科学研究科博士前期課程高
ど せんもん ぎ じゅつ りゅうがくせいとくべつ こんねん ど へいせい ねん ど ねん め むか

度専門（技術・ビジネス）留学生特別コースは、今年度（平成２１年度）で３年目を迎えます。
ねん がつ にち いっさくねん ねん あき にゅうがく だい き せい めい しゅうりょうしき むか

２００９年９月２９日には、一昨年（２００７年）秋に入学した第１期生のうちの５名が修了式を迎えま
しゃしんひだり かれ あきしゅうりょう うえ ねんこうはん き い らい せいぞうぎょう ちゅうしん せ かいどう じ ふ きょう

した（写真左）。彼らは秋修了の上、２００８年後半期以来の製造業を中心とした世界同時不況の
えいきょう う がつにゅうがくせい くら しゅうしょくかつどう しゅうかつ く せん げんざい めい

影響を受け、４月入学生に比べ就職活動（就活）にかなり苦戦をしました。現在５名のうち１
めい しゅうしょく ないてい のこ めい だいがくいんけんきゅうせい ひ つづ ほんがく ざいせき しゅうかつ つづ

名は就職が内定しており、残る４名は大学院研究生として引き続き本学に在籍し、就活を続け
こん ご さら けんとう いの おも

ることになりました。今後の更なる健闘を祈りたいと思います。

だい き がくせい めい よ び きょういくかい し

第３期学生１９名の予備教育開始
ねん がついつ か かいがい ちょくせつさいよう だい き せい めい にゅうこうしき おこな しゃしんみぎ

２００９年１０月５日、海外から直接採用した第３期生１９名の入校式が行われました（写真右）。
うちわけ ちゅうごく めい めい かんこく かく めい がつ はんとしかんだい

内訳は、中国から１２名、タイから５名、韓国とインドネシアから各１名で、１０月から半年間大
がくいん し ぜん か がくけんきゅう か けんきゅうせい りゅうがくせい に ほん ご きょういく ちゅうしん よ び きょういく う

学院自然科学研究科の研究生として、留学生センターで日本語教育を中心とした予備教育を受
めい に ほん ご りょく しょきゅう ま なかてい ど じょうきゅうてい ど さくねん い じょう ひら

けます。１９名の日本語力は初級の真ん中程度から上級程度までと、昨年以上の開きがあります
らいねん ねん か き きゅう か ちゅう に ほん ご きょういく だい かい め ぜんいんいっしょ じゅこう

が、来年（２０１０年）夏期休暇中にビジネス日本語教育の第１回目を全員一緒に受講できるよう、
よ び きょういく き かんちゅう に ほん ご りょく あ りゅうがくせい かれ

予備教育期間中にできるだけ日本語力を上げなければなりません。留学生センターでは、彼ら
よ び きょういくおよ だい き せい ざいこうせい に ほん ご きょういく

の予備教育及び第２期生（M１＆M２在校生）の日本語ブラッシュアップ教育、そして「いし
かなざわがく つう に ほんぶん か きょういく こ とし ぜんりょく と く かんが

かわ金沢学」を通じた日本文化教育に今年もまた全力で取り組んでいきたいと考えています。

こう ど せんもん ぎ じゅつ りゅうがくせいとくべつ き かく い いん

（高度専門（技術・ビジネス）留学生特別コース 企画委員・
に ほん ご きょういく ぶ もんせんもん かいはつ おお た あきら

日本語教育部門専門プログラム開発リーダー 太田 亨）

だい き せい めいしゅうりょうしき ねん がつ にち

第１期生５名修了式（２００９年９月２９日）
だい き せい めいにゅうこうしき ねん がついつ か

第３期生１９名入校式（２００９年１０月５日）

―３―



ぶん か たいけんがくしゅう かな ざわ がく

文化体験学習 「いしかわ金沢学」
（Kanazawa Studies in Ishikawa）

あき

○秋コース （Autumn Course）

にち じ へいせい ねん がつ か

日時：平成２０年１１月４日
ば しょ まつ だ つねはる し たんとうじょう つ ばたまち

場所：松田恒治氏 鍛刀場（津幡町）
ないよう まいねん いしかわけん きょういく あ かいさい あき わ てつ つか こ

内容：毎年、石川県の教育ウィークに合わせて開催している秋コースでは、和鉄を使った小
がたな に ほん せ かい ほこ せいてつ ぎ じゅつ まな さ てつ げんりょう やき い

刀づくりをテーマに日本が世界に誇る製鉄技術を学びました。砂鉄を原料とし、焼入
ねつしょ り おこな ふくざつ そ しきへん か つよ てつ わ てつ

れという熱処理を行うことによって複雑な組織変化をおこしてより強い鉄になる和鉄
げんざい き しょう か ち たか

は現在では希少価値が高いものとなっています。こ
いしかわけん ゆいいつ げんえきとうこう まつ だ つね

のコースでは石川県で唯一の現役刀工である松田恒
はる し こう し むか さん か しゃ いっしゅん か ち き

治氏を講師に迎え、参加者らは一瞬で価値が決まる
やき い さ ぎょう たいけん

焼入れの作業などを体験しました。

ふゆ

○冬コース（Winter Course）

にち じ へいせい ねん がつ にち か

日時：平成２０年１２月１３日～１４日
ば しょ いしかわ し こう き ねんぶん か こうりゅうかん お やまじんじゃ だいじょう じ やま さとけんしゅうかん

場所：石川四高記念文化交流館、尾山神社、大乗寺、キゴ山ふれあいの里研修館
ないよう いっぱくふつ か に ほん に だいしゅうきょう いしかわ でんとうこうげい にんてい か が みずひき たいけん ふゆ

内容：一泊二日で日本の二大宗教と石川の伝統工芸に認定されている加賀水引を体験する冬
かいさい いちにち め かなざわだいがくじゅんきょうじゅ し みずくにひこせんせい だいじょう じ れき し

コースを開催しました。一日目は金沢大学准教授の清水邦彦先生に「大乗寺の歴史」
こう ぎ お やまじんじゃ せいしきさんぱい だいじょう じ ざ ぜん たいけん

について講義をいただき、尾山神社では正式参拝、大乗寺では座禅の体験をしました。
ふつ か め みずひきさっ か なが た く み こ せんせい ゆいのうかざ もち に ほん こんれい まな

二日目には水引作家の長田久美子先生から結納飾りを用いて日本の婚礼について学び、
みずひき もっと き ほん あわ じ むす こうだまきんちゃく で き あ さくひん

水引の最も基本となる淡路結びでお香玉巾着をつくりました。出来上がった作品はサ
かたち いろ く あ こ せい くにがら あらわ

イズや形、色の組み合わせなどに個性やお国柄が表れていました。

―４―



とく べつ

○特別コース （Special Course）

にち じ へいせい ねん がつ か

日時：平成２１年２月１４日
ば しょ かなざわだいがく ち いきれんけいすいしん

場所：金沢大学地域連携推進センター
ないよう がつ か かいさい とくべつ くろ しゅ わ じまぬり

内容：２月１４日に開催した特別コースでは、バレンタインデーにちなんで黒と朱の輪島塗の
はし わ じまぬりとくゆう そうしょく ぎ ほう ちんきん ほどこ め おとばし ちんきん し ぜん こ

箸に輪島塗特有の装飾技法である沈金を施し、夫婦箸をつくりました。沈金師の前古
たかひとせんせい わ じまぬり こう ぎ う のぞ さくひんづく さん か しゃぜんいん

孝人先生から輪島塗についての講義を受けたあと臨んだ作品作りでは、参加者全員が
ちから か げん かく ど く せん どう ぐ つく て ぎ

力加減やのみの角度などに苦戦しており、道具がシンプルであるからこそ作り手の技
じゅつ と ちんきん おくぶか し こう ざ

術が問われる沈金の奥深さを知った講座となりました。

はる

○春コース （Spring Course）

にち じ へいせい ねん がつ にち

日時：平成２１年５月３１日
ば しょ かなざわだいがく ち いきれんけいすいしん かなざわだいがくだい たいいくかん

場所：金沢大学地域連携推進センター、金沢大学第２体育館
ないよう ぶ どう み しん ぎ たい に ほん ぶ どうにゅうもん だい かいさい はる かなざわだいがく

内容：「武道に見る心技体 日本武道入門」と題して開催した春コースではまず、金沢大学
きょうじゅ なか の せつ こ せんせい じょう か まちかなざわ かん こう ぎ う ご ご けんどう じょうどう

教授の中野節子先生に「城下町金沢」に関する講義を受け、午後からは剣道と杖道に
わ たいけん けんどう かなざわだいがくめい よ きょうじゅ え ど こうきちせんせい じょうどう さ さ き しげるせんせい

分かれての体験です。剣道は金沢大学名誉教授の惠土孝吉先生、杖道は佐々木繁先生、
かなざわだいがくきょうじゅ せんせい こう し し な い じょう も かた み

金沢大学教授ビットマン ハイコ先生を講師に、竹刀・杖の持ち方や身のこなしにつ
まな たいけん き けいぞく けい こ さん か しゃ に

いて学びました。この体験を機に継続して稽古をしたいという参加者がでるなど、日
ほんぶん か きょう み も

本文化に興味を持つきっかけになったコースとなったようです。

―５―



おく の と

○奥能登コース （Noto Course）

にち じ へいせい ねん がつ にち がつついたち

日時：平成２１年７月３１日～８月１日
ば しょ わ じまこうぼうなが や かみときくに け わ じま し な ふねちょう いっぽんすぎどお の と えんげきどう

場所：輪島工房長屋、上時国家、輪島市名舟町、一本杉通り、能登演劇堂
ないよう おな けん かなざわ ちが ぶん か のこ の と し こと もくてき おく の と

内容：同じ県でありながら金沢とは違った文化が残る能登を知る事を目的に奥能登コースを
かいさい てんこう ふ りょう とうしょ よ てい あ はましきしおづく たいけん

開催しました。天候不良のため当初予定していた揚げ浜式塩作り体験はできませんで
わ じまぬり しょう や けんがく の と さんぎょう れき し ふ

したが、輪島塗や庄屋を見学することで能登の産業や歴史に触れることができました。
の と ひとびと だんけつりょく つよ まつ ふる まち な しょうてんがい ある ち いきじゅうみん

また、能登の人々の団結力を強めている祭りや古い町並みの商店街を歩き、地域住民
こうりゅう はか

との交流を図りました。

なつ

○夏コース（Summer Course）

にち じ へいせい ねん がつよう か

日時：平成２１年８月８日
ば しょ いしかわけんりつのうがくどう

場所：石川県立能楽堂
ないよう しき い たか むずか い のうがく すこ した のうがく にゅう

内容：「敷居が高い」、「難しそう」と言われる能楽に少しでも親しんでもらおうと能楽の入
もん かいさい かなざわだいがく にしむらさとしきょうじゅ のうがく ぶ たい やくわり き そ こう

門コースを開催しました。金沢大学の西村聡教授から能楽の舞台や役割などの基礎講
ざ う か が ほうしょうりゅうのうがく し かなざわだいがくきゃくいんきょうじゅ やぶとしひこせんせい のうめん のうが っ き ふ

座を受け、加賀宝生流能楽師で金沢大学客員教授の藪俊彦先生に能面や能楽器に触れ
たいけん し どう むずか ないよう なか まじ し どう さん か

る体験指導をしていただきました。難しい内容の中にもユーモアを交えた指導に参加
しゃ え がお たの のうがく ふ し

者からは笑顔がこぼれ、楽しみながら能楽に触れることができました。コースの締め
み かんのう ゆう き そ ち しき み ちが こと ば わ

くくりとして観た「観能の夕べ」では基礎知識がないまま見るのとは違い、言葉は分
のうしょうぞく のうがっ き のうめん ちゅうもく み のう さん か しゃ

からなくても能装束や能楽器、能面に注目しながら観ることができた能は参加者にも
きょう み ぶか うつ

興味深く映ったようでした。

―６―



いしかわ

「プリンストン in石川（PII）プログラム２００９」
がつ にち ぶんがく ぶ ぶ きょくかんきょうてい むす だいがくとう がくせい ほんがくがくせい こう

６月１７日に文学部と部局間協定を結んでいるプリンストン大学等の学生と、本学学生との交
りゅうかい じっ し さん か けん おこ たん き かんいしかわけん まな に ほんりゅうがく

流会を実施しました。参加したのは県が行なう「短期間石川県で学ぶ日本留学プログラム」（PII）
らいけん だいがくせい めい りゅうがくせい

で来県したプリンストン、ハーバード、コロンビア、イエールなどの大学生４５名。その留学生
ひと り ほんがく がくせい く やく つと

一人ひとりに、本学の学生がペアを組みエスコート役を務めました。
そうりつ ご じゅうしゅうねん き ねんかん かく ま さと おこな ほんがく しょうかい か なご ふん い き

創立五十周年記念館「角間の里」で行った本学の紹介を兼ねたクイズでは和やかな雰囲気に
がくせい ご だいとうりょう つよ お すす かく はいぜつ いの せん ば づる

なった学生たち。その後、オバマ大統領が強く推し進めている「核・廃絶」を祈って千羽鶴づ
と く に ほんじんがくせい がくせい おりづる つく かた おし こうりゅう ふか じ

くりに取り組みました。日本人学生が PII 学生に折鶴の作り方を教えながら交流を深め、３時
かん こうりゅうかい お わか お すがた み

間の交流会の終わりには別れを惜しむ姿があちこちで見られました。
へい わ ねが せん ば づる ひろしま へい わ き ねんこうえん かざ こと

平和への願いがこめられた千羽鶴は広島の平和祈念公園に飾られる事になりました。

だい がく こう りゅう かい

「ゲント大学との交流会」
がつな の か もく ほんがく だいがく こうりゅう はか もくてき ほんがくがくせい めい

５月７日（木）、本学とベルギーのゲント大学との交流を図ることを目的に、本学学生２０名
だいがく に ほんがく がくせい めい さん か こうりゅうかい かいさい

とゲント大学の日本学の学生２０名が参加する交流会を開催しました。
てい りっしょく う と あと かいじょう そうりつ ご じゅうしゅうねん き ねんかん かく ま さと うつ

「すみれ亭」での立食パーティで打ち解けた後、会場を創立五十周年記念館「角間の里」に移
かなざわ でんとうこうげい きんぱく は いっしょ たいけん うす きんぱく

し、金沢の伝統工芸である金箔貼りを一緒に体験しました。１／１００００mmという薄さの金箔の
あつか く せん おも おも さくひんづく と く さん か しゃ かい わ みじか じ かん こう

扱いに苦戦しながらも、思い思いの作品作りに取り組む参加者の会話ははずみ、短い時間の交
りゅうかい お ころ わか お れんらくさき こうかん すがた み

流会を終える頃には別れを惜しみながら連絡先を交換する姿があちらこちらで見られました。
し き こう ふる まち な てん きょうつうてん おお かなざわ し まい と し

ゲント市は「気候」「古い町並み」などの点で共通点が多い金沢の姉妹都市であり、これま
こくさいこうりゅう おこな こうりゅうかい き むす かなざわだいがく だいがく

でも国際交流がさかんに行われてきました。この交流会を機に結ばれた金沢大学とゲント大学
きょうてい こん ご こうりゅう き たい

との協定によって今後さらなる交流が期待されています。

―７―



おど なが

踊り流し
だい かいかなざわひゃくまんごく なか やく まんにん し みん さん か ひゃくまんごくおど なが がつむ い か かいさい

第５８回金沢百万石まつりの中で約１万人の市民が参加する百万石踊り流しが６月６日に開催
ほんがく りゅうがくせい やく にん さん か

され、本学の留学生ら約３０人が参加しました。
み りゅうがくせい れんしゅう せい か

そろいのはっぴを身につけ、ねじりはちまきをした留学生たちは「これまでの練習の成果を
ひ ろう き あいじゅうぶん かなざわ よる も あ かなざわさいだい ぼんおど たいかい のぞ

披露する！」と気合十分。金沢のまつりの夜を盛り上げようと金沢最大の盆踊り大会に臨みま
さいしょ ふ つ わす あ ふ

した。最初は振り付けを忘れたり、タイミングが合わなかったりと不ぞろいなところもありま
おど いき あ え がお か ごえ おお

したが、踊っているうちに息が合い、笑顔がこぼれ「そーれっ」の掛け声も大きくなっていき
じ かん おど なが けっ か はっぴょう じゅんゆうしょう あ かなざわしょう りゅうがくせい

ました。２時間の踊り流しの結果発表で、準優勝に当たる「いいね金沢賞」に留学生センター
な まえ よ おどろ うれ りゅうがくせい おお かんせい あ

の名前が呼ばれると、驚きと嬉しさのあまり留学生らからは大きな歓声が上がりました。

―８―



にっかんきょうどう り こうけいがく ぶ りゅうがくせい

日韓共同理工系学部留学生コース
つうしょう にっかん

（通称：日韓プログラム）
だい き せい

「第１０期生について」
へいせい ねん ど だい き だい き い らい めい うけ い ひさ ぜんいん こうがくけい がくるい はい

平成２１年度の第１０期は第７期以来の３名の受入れで、久しぶりに全員が工学系の学類への配
ち ハン でん し じょうほうがくるい キムミニョップくん き かいこうがくるい チョミンチョルくん どう めい

置です。韓アルムさん（電子情報学類）、金民曄君（機械工学類）、趙�徹君（同）の３名です。
こ とし がつ わたし きょういくさんかく おり さつえい

今年の８月に私が教育参画した折に撮影しました。
にん ねん がつむ い か にち おこな だい き せいたいしょう りゅうがくすいしん さい

また、３人は２００９年９月６日（日）に行われた第 II－１期生対象の留学推進フェアの際にも
て つだ しゃしん みぎ

手伝いにきてくれました（写真、右）。

だい き せいたいしょう かんこくがわ よ び きょういく きょういくさんかく

「第１０期生対象の韓国側予備教育への教育参画」
ほんねん ねん わたし だいひょう つと か がくけんきゅう ひ ほ じょきん にっかん つうねん よ び きょういく

本年２００９年も、私が代表を務める科学研究費補助金による日韓プログラムの通年予備教育カ
かいはつけんきゅう き ばんけんきゅう か だいばんごう いっかん だい き せい めいたいしょう かん

リキュラム開発研究（基盤研究 B、課題番号１９３２００７６）の一環として、第１０期生９８名対象の韓
こく よ び きょういく さいしゅうだんかい ねん がつ は つ か きょういくさんかく

国における予備教育の最終段階（２００９年８月１８～２０日）に教育参画をしてきました。
こんかい だい き せいぜんいん たい し どう わたし ぶん しゅうせい わたし くに

今回は第１０期生全員に対して指導することができ、私はねじれ文の修正と「私の国」プレゼ
かんが じゅぎょう おこな ほか た どく た ちょう よこはま

ンテーションためのアウトラインを考える授業を行いました。その他にも、多読・多聴（横浜
こくりつだいがく もんくらまさ み せんせい すうがく おおさかだいがく きく ち かずのりせんせい ぶつ り おおさかだいがく ふじ た きよ し せんせい

国立大学・門倉正美先生）、数学（大阪大学・菊池和徳先生）、物理（大阪大学・藤田清士先生）
おこな だい き せい に ほん だいがく よ び きょういく と にちまえ たいけん よ き

が行われました。第１０期生たちにとって日本の大学での予備教育を渡日前に体験できる良い機
かい

会となったようです。

ひだり ハン キムミニョップくん チョミンチョルくん こんねん ど にっかんりゅうがくすいしん こうれつひだり にん だい き せい

左から韓アルムさん、金民曄君、趙�徹君 今年度日韓留学推進フェアにて（後列左３人が第１０期生）

たんとう おお た あきら にっかん たんとう

担当：太田 亨（日韓プログラム担当）

―９―



こくさいきょういくけんきゅう ぶ もん

国際教育研究部門

りゅうがくせい かなざわだいがく

留学生のみなさん、金沢大学にようこそいらっしゃいました。
りゅうがくせい こくさいきょういくこうりゅう ぶ もん にん む こくさい か し えん

留学生センター国際教育交流部門の任務は、キャンパスの「国際化」支援にあります。この
ほん ぶ もん ほんがくがくせい かいがい りゅうがく もくてき がくない かんけい ぶ きょく

ため、本部門では、本学学生が海外に留学するためのサポートを目的に、学内の関係部局だけ
こうりゅうきょうていこう れんけい がくしゅう き かい き かく じっ し

ではなく、交流協定校とも連携しながら、いろいろなイベントや学習の機会を企画し、実施し
りゅうがく たび だ がくせい かず ふ ほん ぶ もん たんとう わたし

ています。留学に旅立つ学生の数もゆっくりとですが増えてきています。本部門を担当する私
がくせい りゅうがくさき げん ち こくさいこうりゅう おお こうけん けいけん

にとっては、そのような学生が留学先で現地の国際交流に大いに貢献しながらいろいろな経験
つよ たくま もど なに たの

をし、よりいっそう強く逞しくなって戻ってきてくれることが何よりの楽しみです。
こんねん ど りゅうがくせい がくせい もっと つよ かえ

今年度の『留学生センターニュース』では、そのような学生のうち、最も強くなって帰って
ひと ひと り げんざいぶんがく ぶ ねんせい ひがし だ あさ み りゅうがくせい しょう

きた人の一人、現在文学部４年生の東田麻未さんからの留学生のみなさんへのメッセージを紹
かい りゅうがく けいかく に ほんじんがくせい きょう み ぶか おも

介します。留学を計画している日本人学生のみなさんにも興味深いメッセージだと思います。

りゅう がく せい

留学生のみなさんへ
ぶんがく ぶ えい ご えいぶん ねん ひがし だ あさ み

文学部英語英文コース４年 東田麻未
かなざわだいがく に ほん せいかつ な

みなさん、金沢大学へようこそ！日本での生活はどうですか。もう慣れましたか。みなさん
しゅっしんこく に ほん だいがくせいかつ ちが と まど

の出身国と日本の大学生活の違いに戸惑うこともあるかもしれませんね。
わたし さくねん ど しゅう だいがく

私は昨年度、アメリカ、バージニア州のウィリアム＆メアリー大学（College of William &
ねんかんりゅうがく せいかつ たの すこ ふ あん かん

Mary）に１年間留学しました。アメリカでの生活は楽しかったのですが、少し不安に感じた
こま なん ど けいけん に ほんじん がくせい

り、困ったりすることも何度かありました。その経験をふまえて、日本人の学生はどのような
しょうかい こん ご に ほん せいかつ あ さん

ものなのかということをここで紹介します。今後、みなさんが日本で生活するに当たって、参
こう おも

考にしていただければと思います。
に ほんじん きょうちょうせい たいせつ じ ぶんかっ て こうどう ば ぜんいん

まずは、日本人は協調性をとても大切にします。自分勝手な行動をせず、その場にいる全員
まんぞく かんきょう つく じ ぶん い けん い ひつよう

が満足できるような環境を作ります。もちろん自分の意見を言うことは必要なことです。しか
に ほんじんがくせい なか きょうちょうせい おも じ ぶん い けん い が まん

し、日本人学生の中には、協調性を重んじるばかりに、なかなか自分の意見を言えず、我慢し
ほか ひと い つ あ ひと わたし じ ぶん い けん

て他の人の言うままに付き合ってしまう人もいます。私はアメリカで自分の意見をはっきりと
い じゅうようせい まな い

言うということの重要性を学びました。言わな
た た

いとわかってもらえない、というケースが多々
に ほんじん こと ば だ たが

ありました。日本人は、言葉に出さなくても互
き づか

いに気遣うことでわかってもらえるだろう、と
かんかく も に ほん

いう感覚を持っています。ですから日本では、
あい て じっさい き も すこ

相手が実際はどのような気持ちでいるのか、少
ちゅう い おも こころ が

し注意して思いやるように心掛けてみてほしい
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です。
つぎ に ほんじん た にん う と かんけい じ かん

次に、日本人が他人と打ち解けた関係になるまでに、かなりの時間がかかります。もちろん
こ じん さ すく なが おも わたし りゅうがくちゅう

個人差はありますが、少なくともアメリカよりは長いと思います。私も留学中、ディナーやパー
し ひとどう し う と かんきょう おどろ どう じ らく

ティーで、知らない人同士がすぐに打ち解けられる環境に、驚くのと同時に「すごく楽だな」
かん よ わる に ほんじん しゅうだん い しき つよ たと

と感じました。良くも悪くも、日本人の集団意識はとても強いのです。例えば、あなたがある
ともだち ない み ともだち ともだち はな しゅうだん ま

友達をキャンパス内で見つけ、その友達の友達にいきなり話しかけたり、その集団に混ざろう
ひと どうよう き ふん い き

とすれば、その人たちは動揺し、気まずい雰囲気になってしまうかもしれません。また、クラ
かつどう い に ほんじん がくせい せっきょくてき はな

ブ活動に行っても、日本人の学生があまり積極的に話してくれないかもしれません。しかし、
に ほんじん りゅうがくせい つめ き おと に ほんじん なか りゅう

そこで日本人は留学生に冷たい、と気を落さないでください。もちろん、日本人の中には、留
がくせい なか よ おも がくせい に ほんじん

学生のみなさんと仲良くしたい、と思っている学生がたくさんいます。ただ、日本人には、お
たが かんけい し ひと はな はな しゅうかん

互いのバックグラウンドに関係なく、知らない人に話しかける・話しかけられる、という習慣
ていちゃく に ほん き みな に ほんじん とも

がまだ定着していないだけなのです。せっかく日本に来たのですから、皆さんには日本人の友
だち つく に ほんじん ともだち つく さい なか よ

達をたくさん作ってほしいです。ですから、日本人の友達を作る際にも、いきなり仲良くなる
き たい すこ なん ど あ うえ きょ り ちぢ

ことを期待するのではなく、少しずつ、何度か会う上で、距離を縮めていってはどうでしょう
し ぜん よ ともだちかんけい きず おも

か。そうすれば、自然と良い友達関係を築くことができると思います。
き ほんてき やくそく まも に ほんじんがくせい

それから、これはとても基本的なことかもしれませんが、約束は守りましょう。日本人学生の
ひょう よ てい か こ やくそく じ かん ば しょ かん り

ほとんどはスケジュール表に予定を書き込み、約束の時間・場所などをしっかり管理しています。
わたし とき ともだち じ かん ちょくぜん よ てい

私は、アメリカにいた時、友達が時間にルーズであることやドタキャン（直前になって予定をキャン
ふ まわ つか に ほんじんがくせい

セルすること）などで振り回されて疲れてしまうこともありました。また、日本人学生でチュー
ひと あいだ よ てい じ かん りゅうがくせい こ わす

ターをしている人の間でも、予定の時間に留学生が来なかったり、忘れてしまっていきなりミー
じ れい なん ど みみ やくそく よ てい きょくりょくまも

ティングをキャンセル、といった事例を何度も耳にしています。約束した予定は、極力守るように
つ ごう わる ば あい さいていげん れんらく と

しましょう。どうしても都合が悪くなった場合は、最低限、連絡をこまめに取ってください。
に ほんじんがくせい せっ うえ ちゅう い じ こう か に ほんじん おな かんかく

いくつか、日本人学生と接する上での注意事項を書きましたが、もちろん日本人と同じ感覚を
も りゅうがくせい かた れい あ に ほんじんがくせい

持った留学生の方もいるでしょうし、またこの例に当てはまらないような日本人学生もいると
おも あたま お うえ に ほんじんがくせい

思います。ですから、これらのことを頭に置いた上で、ためらうことなくどんどん日本人学生
ともだち つく じ ぶん じ しん せいかつ うえ さまざま はっけん

の友達を作ってみてください。あとは、みなさんが自分自身で生活する上で、様々な発見があ
おも りゅうがくちゅう ねん じんせい き ちょう ひ び く

ると思います。留学中の１年は、人生においてとても貴重な日々となることでしょう。悔いの
のこ み けいけん せいいっぱいたの

残らないよう、たくさんのものを見て、たくさんのことを経験し、精一杯楽しんでください！！
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かなざわだいがくたん き りゅうがく

金沢大学短期留学プログラム（KUSEP）

かな ざわ わたし

金沢、KUSEP、と私

Walker-Giles, Whitnee Marie
がっしゅうこく だいがく

アメリカ合衆国、タフツ大学

さいしょ に ほん りゅうがく よ てい まった いろいろ じ じょう わたし に ほん もど

最初は日本に留学する予定は全くなかった。色々な事情で、私は日本に戻りたくなかった。
わたし りゅうがく う ねん がつ にち

しかし、私はタフツ・イン・ジャパンの留学プログラムに受かって、２００８年９月３０日にデンバー
こくさいくうこう かんさいこくさいくうこう む たび だ がつついたち ご ご じ かなざわだいがくかく

国際空港から関西国際空港に向かって旅立った。そして１０月１日の午後１１時ごろに金沢大学角
ま こくさいこうりゅうかいかん とうちゃく わたし こころ なか

間キャンパスの国際交流会館に到着した。私の心の中はワクワク、ウキウキ、ドキドキだった。
ほんとう わたし ひ じょう こわ ひ こう き の あいだ かいかん とうちゃく あと わたし

でも、本当は私は非常に怖かった。飛行機に乗っている間も、会館に到着した後にも、私は
おび まえ に ほん す とき き こく り ゆう さい

脅えてばかりだった。「前に日本に住んでいた時、アメリカに帰国した理由になった、あの最
あく けいけん こん ど た なお うえだれ し

悪の経験がリピートしたらどうしよう。今度こそ立ち直れないかもしれない。その上誰も知ら
わたし ひと み し わたし あたま なか かんが

ないし、私は人見知りだし・・・」と私の頭の中はそういうネガティブな考えであふれていた。
かんが かんが ふ あん おお わたし め まえ ま くら

考えれば考えるほど不安はどんどん大きくなって、私の目の前は真っ暗だった。
わたし よるおそ かなざわだいがく つ かく ま ところ わ

私は夜遅く金沢大学に着いたせいで、角間キャンパスはどんな所なのか分からなかった。だ
よくあさ め さ ごうしつ こうちゃいろ ひら し ぜんけん け しき

から、翌朝目が覚めて、５０５号室の紅茶色のカーテンを開き、マイ・ベランダから自然研の景色を
なが おどろ す てき みどり かこ へいおん おも ぜんぜん き れい

眺めたとき、すごく驚いた。「うわー、素敵っ！緑に囲まれて、平穏で、思ったより全然綺麗だわ。
き い こえ だ じ ぶん い わたし かなざわだいがく こい お

すごく気に入ったわ」と声出して自分に言った。私は金沢大学にすっかり恋に落ちてしまった。
あと たの ひ び つづ まいにち たの かな とき こころぼそ

その後からは楽しい日々が続いたが、毎日が楽しかったわけでない。悲しかった時、心細かっ
とき あきら とき けっこう わたし かなざわだいがく りゅうがく こうかい ひと しあわ

た時や諦めたかった時も結構あった。それでも、私は金沢大学に留学して、後悔は一つもない。幸
かな たの つら す きら こころ かん わたし げつかん

せと悲しみ、楽しさと辛さ、好きと嫌いを心いっぱい感じたおかげで、私の１０か月間は、すばらし
けいけん かんじょう じんせい ひつよう まいにちこころ ぱいかん わたし けいけん い い

い経験になった。感情は人生に必要で、毎日心一杯感じなければ、私はそれは経験とも言えず、生
い おも かなざわだいがくたん き りゅうがく わたし おし

きているとも言えないと思う。金沢大学短期留学プログラム（KUSEP）がそれを私に教えてくれた。
わたし さん か こく きた

私は KUSEP に参加することにより、１１か国―イギリスと北アイルランド、アイルランド、
かんこく ちゅうごく たいわん

フランス、ドイツ、フィンランド、スロバキア、韓国、中国、台湾、タイ、とオーストラリア
き せ かい ひと おも す てき がくせい で あ えい

―から来た「世界にまだこんなにいい人もいるんだ」と思うくらい素敵な学生と出会って、永
えん ゆうじょう ひとたち いっしょうおも で のこ じ かん

遠の友情をつくり、その人達と一生思い出に残る時間
す うえ だれ くら もの やさ

を過ごした。その上、誰とも比べ物にならないほど優
せんせいがた に ほん ご に ほんぶん か に ほんぶんがく

しい先生方から日本語、日本文化と日本文学について
おそ わたし ふ あん きょう ふ あっとう

たくさん教わった。もし、私が不安と恐怖に圧倒され
かなざわ く みち えら

たまま、金沢に来る道を選んでいなかったら、このよ
いっしょう いち ど き かい へい き み のが

うな一生に一度の機会を平気で見逃すことになってい
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だれ ふ あん ひと あ まえ はず おも

た。誰にでも不安はある。それは人として当たり前のことだから恥かしく思うことでもないと
おも おび あと よ

思う。しかし、いつまでも脅えていると後で「ああ、やっぱりああすれば良かった、こうして
おも

おけばよかった」と思うようになる。
わたし ときのこ さい ご ど きょう す さん か さん か

私はその時残っていた最後の度胸を据えて、タフツ・イン・ジャパンに参加するか参加しな
せんたく さん か えら かなざわ い がつふつ か あさ かなざわ き よ

いかの選択に「参加します」を選び、金沢に行った。あの１０月２日の朝から「金沢に来て良かっ
ほんとう よ おも き こく かなざわ い よ

た。本当に良かった」と思った。それからアメリカに帰国してからも「金沢に行って良かった。
ほんとう ほんとう よ まいにちおも ほ ほ え

本当に、本当に良かった」と毎日思って微笑んでいる。

さん か

KUSEPのプログラムに参加して

Marx, Dominic
だいがく

ドイツ、レーゲンスブルグ大学

わたし さん か さん か

私は２００８－２００９KUSEP のプログラムに参加しました。KUSEP のプログラムに参加したこと
じんせい なか ばんおお で き ごと りゅうがくせいかつ わたし せいかつ おお か

は人生の中で一番大きな出来事でした。この留学生活は私の生活を大きく変えました。
わたし おもしろ じゅぎょう たと に

このプログラムはすばらしいです。私にとってたくさん面白い授業がありました。例えば「日
ほんぶん か たいけん おもしろ じゅぎょう じゅぎょう す てき けいけん

本文化体験」はとても面白い授業でした。この授業で、たくさんの素敵な経験をすることがで
てら ざ ぜん こ もの きんぱく も よう とう じ き ちゃわん つく わ し

きました。お寺で座禅したり、小物に金箔で模様をつけたり、陶磁器の茶碗を作ったり、和紙
づく きょう み ぶか

作りをしたりしました。とても興味深かったです。
わたし りゅうがくせいかいかん す おもしろ べん り だいがく ちか や ちん

私たちは、留学生会館に住んでいましたが、とても面白く便利でした。大学は近いし、家賃
やす へ や つくえ れいぞう こ せいかつ ひつよう ひと り

は安いし、部屋には机やベッド、冷蔵庫など生活に必要なものがそろっているし、一人でいる
さび ほか りゅうがくせい に ほんじん あ はな

のが寂しかったら、コモン･ルームで他の留学生や日本人と会って、話すことができました。
に ほん とき ばんいんしょう のこ ひゃくまんごくまつ まつ かなざわ

日本にいた時、一番印象に残っているイベントは百万石祭りでした。このお祭りは金沢の一
ばんおお まつ かんきゃく まんにん こ いろいろ ひと

番大きなお祭りです。観客は三万人ぐらいいたので、とても混んでいました。色々な人のパレー
じ ぶん さん か でんとうてき おど おど じ

ドがあって、自分もそのパレードに参加できました。そこで伝統的な踊りを踊りました。２時
かんおど たいへん たの おど りゅうがくせい

間踊って、ちょっと大変だったけど、すごく楽しかったです。踊りのコンテストで留学生は二
い かなざわしょう えら みな いっしょ じゅしょう よろこ あ

位にあたる“いいね金沢賞”に選ばれました。それで皆と一緒に BBQをして、受賞を喜び合

いました。
かなざわ れき し まち おも ばんゆうめい けんろくえん ひろ うつく にわ

金沢は歴史のあるきれいな町だと思います。一番有名なのは兼六園という広くて美しい庭で
し き ひょうじょう か けんろくえん い たの ほか おもしろ ば しょ かな

す。四季によって表情が変わる兼六園に行くのはいつも楽しかったです。他に面白い場所は金
ざわじょう ながまち ぶ け や しき

沢城とか、長町武家屋敷です。
さん か す てき か のうせい わたし

KUSEP のプログラムに参加することには、たくさん素敵な可能性があります。私にとって
に ほん いんしょう よ かなざわだいがく だいがくいん すす き こ とし がつ

日本の印象はとても良かったので、金沢大学の大学院に進むことに決め、それで今年の１０月か
かなざわだいがく だいがくいんせい ゆめ げんじつ さい ご さん

ら金沢大学の大学院生になりました。夢は現実しました。最後に、KUSEP のプログラムに参
か いろいろ ひと かか うれ おも

加し、色々な人に関われたことをとても嬉しく思っています。
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だいがくいん よ び きょういく に ほん ご けんしゅう

大学院予備教育（日本語研修コース）
しょうかい

コース紹介
に ほん ご けんしゅう へいせい ねんこう き だい き かい し へいせい ねんこう き

日本語研修コースは、１９９５（平成７）年後期に第１期を開始し、２００９（平成２１）年後期で２９
き へいせい ねん そうごう に ほん ご い ち たい

期になります。２００４（平成１６）年からは、総合日本語コースのAAクラスと位置づけられ、対
しょうがくせい はば ひろ たん き りゅうがくせい など う い りゅうがくもくてき

象学生の幅が広がり、短期留学生（KUSEP）等もこのコースに受け入れています。留学目的
こと りゅうがくせい ひと たの まな

の異なる留学生たちが一つのクラスで、楽しく学んでいます。

に ほん ご べんきょう

日本語の勉強
さん か りゅうがくせい に ほん ご がくしゅう けいけん

このコースに参加する留学生は、日本語学習の経験
けいけん ひと

がゼロ、または、あまり経験がない人ばかりですから、
じゅぎょう に ほん ご しょ ほ しょ ほ はじ

授業は日本語の初歩の初歩から始めます。そして、１５
しゅうかん いっぱん に ほん ご じゅぎょう お に ほん ご のうりょく し けん

週間で一般日本語の授業が終わり、「日本語能力試験
きゅう も ぎ し けん おこな ごうかく い じょう ひと

三級」の模擬試験を行います。合格ライン以上の人が
やくはんすう

約半数です。
こんかい ねんはるがっ き しゅうりょう きゅうごうかく こ だい き せい

今回は、２００９年春学期を修了し、三級合格ラインを超えた第２９期生のアリ・モハメドさんに、
に ほん ご べんきょう か しゅう め おこな じ しゅけんきゅう しゅうりょうこうとうはっ

日本語の勉強のコツを書いてもらいました。アリさんが１７週目に行った自主研究の修了口頭発
ぴょう せいせき ほんとう はじ に ほん ご

表も、すばらしい成績でした。本当のゼロから始めて日本語がそんなにできるようになるには、
ま ほう ひ みつ べんきょうほう おも い がい べんきょうほう

魔法のような秘密の勉強法があるだろうと思ったのですが、意外なことに、アリさんの勉強法
ふ つう ど りょく まいにち つ かさ ど りょく じ ぞく つよ い し

は普通の努力を毎日積み重ねることでした。つまり、努力を持続させる強い意志をもつこと、
ま ほう わたし り かい に ほん ご けんしゅう たんとう み うら か なえ

それがアリさんの魔法なのだと私は理解しました。 （日本語研修コース担当 三浦香苗）

My Secrets for Studying Japanese

My name is Mohamed Ali. I am an Egyptian scientist en-

rolled in the doctoral course in the Cancer Research Insti-

tute. Here is my message to the new international students

at Kanazawa University who are preparing to attend the

Intensive Japanese Language Course.

Before I came to Japan, all that I knew about the Japa-

nese language was a set of big characters used in writing, whose name I did not even know. I just re-

member that these complex characters seemed impossible to understand, and so, I built my opinion

that the Japanese language was an impossible language to learn.

I am sure that all of the new students who have no previous experience with the Japanese language

are now feeling the same as I did. Some of them might consider trying to learn Japanese is just a
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waste of time, so they should start their research as soon as

possible.

Believe me when I say that if you miss this intensive course,

you will regret it ! You have to admit that you need to learn

the Japanese language in order to handle your daily life, espe-

cially because there are few English speaking individuals in

Kanazawa. This means that you will be forced to handle your life in Japanese.

Now that we have established the importance of learning Japanese, I would like to give a few

pieces of advice from my little experience with this language.

１．You have to believe that learning Japanese is a must and that

you should spare no effort to study it hard.

２．You have to believe in yourself and your ability to master

Japanese ; Especially, you have to believe that one day you will

understand the meaning of the sentence 私は日本語を話します．

３．Once you start the Course you have to study everyday at least for 3 hours, memorizing the vo-

cabulary, writing, repeating and listening to Japanese conversations. If you skip one or two lessons

and if this accumulates, make sure it will be very difficult for you to catch up.

４．About 4 weeks after the Course started, there was a period of time when I felt depressed and

thought there would be no progress in my study. Then, all the teachers encouraged me saying that I

was doing great. So believe in your teachers and listen to their

advice too. Do not expect great results in a short time. Instead,

be patient.

５．My special secret in studying Japanese is that I used to write

the grammar points on many pieces of colored paper and put

them up on the wall and everywhere. So whenever I wanted to

review what I learned, I could take a quick look at them. This studying method is known as the pho-

tographic study, meaning that you use colors and shapes to ease your memory. I suggest that you

should use this method too in order to learn the vocabulary, Kanji and any other things that are diffi-

cult to remember. I wish I had a photo of my desk from that time. You could hardly see the desk it-

self ; all the desk was covered with pieces of colored paper.

My conclusion is that the Japanese language is not something

that you are thinking of. You just have to do your best in

learning it and you will get it.

I wish you the best of luck!

Mohamed Ali
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に ほん ご に ほんぶん か けんしゅう

日本語・日本文化研修プログラム

さい れいぶん か たい けん

祭礼文化体験
の と たず

――能登を訪ねて――

に ほん ご に ほんぶん か けんしゅう の

日本語・日本文化研修プログラムでは、能
と まつ さん か とお に ほん

登キリコ祭りに参加することを通して、日本
さいれいぶん か ちょくせつたいけん ち いき ほこ ゆた

の祭礼文化を直接体験し、地域の誇る豊かな
れき し ぶん か ふ き かい つく もくてき

歴史・文化に触れる機会を作ることを目的に
ねん の と けんしゅうりょこう おこな

２０００年から能登研修旅行を行ってきました。
けんしゅうりょこう きょういく さい ご いっかん

この研修旅行は教育プログラムの最後の一環
がつ げ じゅん じっ し

として８月下旬に実施しています。

に ほんがく せんこう に ほん ご に ほんぶん か

日本学を専攻にしている日本語・日本文化
けんしゅうせい い か にっけんせい しる たい

研修生（以下、日研生と記す）に対するカリ
い に ほんしゃかい ぶん

キュラムは、言うまでもなく、日本社会・文
か た かくてき まな

化についてなるべく多角的に学べるものでな
かざ さいれいぶん

ければなりません。フィナーレを飾る祭礼文
か たいけん ふ さ わ に ほんぶん か たんのう

化体験はそれに相応しく、日本文化を堪能で
き かい じょうねつてき めん はっ

きる機会であり、その「情熱的な」一面を発
けん き ちょう き かい おも

見する貴重な機会ではないかと思われます。

ねん ねん ねんかん なか の と

２０００年から２００２年までの３年間は中能登の
と ぎ まち さいかいまつ さん か じ もと

富来町の西海祭りに参加しました。地元の
かたがた きょうりょく もと どくとく ゆ か た き が

方々のご協力の下、独特の浴衣に着替えての
さん か にっけんせい かくべつ けいけん ちが

参加は日研生にとり、格別な経験だったに違
ぎょぎょう いとな おだ

いありません。漁業を営んできた穏やかで、
かんせい ちい まち まつ かい し どう じ いっきょ

閑静な小さな町が祭り開始と同時に一挙に
あらあら すがた に ほんぶん か かく いち

荒々しくなっていく姿は日本文化の隠れた一
めん のぞ ぎょぎょう まち

面を覗かせてくれます。漁業の町のかつての
すがた よみがえ ふる よ けんぜん

姿が蘇り、古き良きコミュニティの健全さ、

あたた すがた あら

暖かさも姿を露わにします。
かお あか こえ あら はげ

顔を赤くして、声を荒げながら、激しくキ
あ に ほんじん すがた きゅうせい

リコをぶつけ合う日本人の姿も、急性アル
ちゅうどく みち たお こ ちゅうがくせい

コール中毒で道ばたに倒れ込んでいる中学生
こうこうせい さいれいぶん か ぶ まつ うた

や高校生も祭礼文化の一部です。祭りの歌の
い み き れき し ふ あいまい

意味を聞かれれば、歴史に触れながら曖昧な
かいせつ え まいとしこうれい

解説をせざるを得ないというのも毎年恒例の
で き ごと じょ し がくせい おお にっけんせい さいわ

出来事です。女子学生の多い日研生を、幸い
じ もと みな よ まも

地元の皆さんが酔っぱらいから守ってくれま
あんしん つ い で き

すので、安心して連れて行くことが出来たと
おも

思います。

と ぎ まち にっけんせいせんよう よう い

富来町では日研生専用のキリコを用意して
いただ む ろん まち かた すうにん

頂いたこともあります。無論、町の方が数人
くわ ま す

加わってリードしてくれますので、真っ直ぐ
すす と まわ

に進んだり、止めたり、ぐるぐる回ったり、
も あ こうたい ぜん ご

持ち上げたり、後退したりしながら、前後の
あ ぶ じ さい ご かつ

キリコに合わせて無事最後まで担ぐことがで
さいかいじんじゃ けいだい く ひろ

きました。西海神社の境内で繰り広げられる
あ はげ にっけんせい

キリコのぶつかり合いの激しさに日研生は、
さいしょ おどろ こわ じょじょ な

最初は驚き、怖がりますが、徐々に慣れてき
ま も あ たの

て負けまいとキリコを持ち上げながら楽しむ

ようになっていきます。

と ぎ まち たず ねんかん と ぎ こうこう こうちょうせんせい

富来町を訪ねた３年間富来高校の校長先生
おお の せんせいたく じゃ ま きょう ど りょう り

だった大野先生宅にお邪魔し、郷土料理をご
ち そう おお の せんせい たく

馳走になりました。大野の先生のお宅でごろ
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ね はたけ や さい しゅうかく て つだ

寝したり、畑の野菜の収穫を手伝ったりしな
にっけんせい に ほんしゃかい と こ よろこ あじ

がら、日研生は日本社会に溶け込む喜びを味
おも おお の せんせい しゅくはく し せつ

わっていたと思います。大野先生や宿泊施設
ていきょう きょういく い いんかい じ もと おお

を提供してくれた教育委員会、地元の多くの
かたがた こころ あたた ふ にっけんせい

方々の心の温かさに触れられたことは日研生
こころ ま ちが ゆた おも

の心を間違いなく豊かにしてくれたことと思

われます。

ねん がくせい こた かえ

２００１年は学生のリクエストに応えて、帰り
し か げん し りょくはつでんしょ けんがく ふ だんかん

に志賀原子力発電所を見学しました。普段関
けいしゃ い がい た い で き

係者以外は立ち入ることの出来ないところま
あんない いただ たいへんしんせん けいけん

で案内して頂き、大変新鮮な経験となりまし
げんぱつ ぜ ひ けんがく かえ

た。原発を是非とも見学して帰りたいという
い がい ちゃくそう わたし かんしん

意外な着想に私はただ感心するばかりでした
しゅうりょうけんきゅうはっぴょう たいへん ほか

が、修了研究発表よりも大変だったという他
がくせい かんそう おおわら ひとまく おも

の学生の感想にみんなで大笑いした一幕も思
だ にっけんせい こ せい ゆた あらた

い出されます。日研生の個性の豊かさを改め
じっかん ひととき

て実感した一時でした。

ねん なつ わ じまたいさい さん か じゅう

２００３年の夏は輪島大祭に参加しました。重
ぞうじんじゃ しん じ く じ きりなわ ぎ しき たいまつおこ

蔵神社の神事や公事切縄ぬい儀式、松明起し
ぎ しき み こしかいちゅう と ぎょ けんがく いただ

儀式、お御輿海中渡御などを見学させて頂い
あと おお かつ とし にっけん

た後、大ギリコを担ぎました。その年は日研
せい ひ じょうきんこう し わ じまぬり まき え たいけん まい

生の非常勤講師として輪島塗・蒔絵体験を毎
としたんとう おおむかいこうしゅうどう おおむかい

年担当してくださっている大向高州堂の大向
みのる ぜんめんてき せ わ しん じ

稔さんに全面的にお世話になりました。神事
けんがく き かい かつ き かい つく

を見学する機会やキリコ担ぎの機会を作って
いただ うえ にん がくせい しょく じ しゅくはく

頂き、その上、１９人の学生の食事や宿泊まで
ていきょうくだ おおむかい か ぞく

もご提供下さいました。大向さんとご家族の
みな こころ ひろ ふ にっけんせい

皆さんの心の広さに触れられたことは日研生
か が けいけん

にとり、掛け替えのない経験となったことと
おも

思います。

の と まつ たんきゅう つぎ

能登祭り探求の次なるステップとなったの

よくねんさん か やなぎ だ むら まつ

は翌年参加した柳田村のござれ祭りでした。
わ じまたいさい おお

輪島大祭ほどのスケールの大きさではないも
こうだい ひろ ば た なら なん き

のの、広大な広場に立ち並ぶ何基ものキリコ
す よ ぞら うつく かがや まつ

は澄んだ夜空に美しく輝いていました。祭り
さい ご はな び う あ しば ふ ね ころ

の最後に花火が打ち上げられ、芝生に寝っ転
はな び なが にっけんせい すがた いま

がって花火を眺めていた日研生の姿が今でも
せんめい よみがえ

鮮明に蘇ってきます。

よく ねん はっさくまつ さん か はっ

翌２００５年には八朔祭りに参加しました。八
さくまつ と ぎ まち まつ ひと はちまんじんじゃ

朔祭りも富来町の祭りの一つで、八幡神社を
きょてん ち いき ほう ま まち

拠点にしています。地域の方に混じって町を
ね ある かつ まつ ほんらい

練り歩きながら、キリコを担ぐ祭りの本来の
よ ぞんぶん あじ で き まつ

良さが存分に味わうことの出来る祭りでした。

ねん ねん ねんかん わ じまたいさい

２００７年から２００９年までの３年間輪島大祭の
いっかん わ じまさきじんじゃ まつ さん か いただ

一環である輪島前神社の祭りに参加させて頂
まつ れき し ねんまえ さかのぼ

きました。この祭りの歴史は７００年前まで遡
い はじ さだ

ると言われていますが、いつ始まったか定か
れき し ふる まつ

ではないほど歴史の古い祭りのようです。
しょうしょうざんねん おも しゃりん つ

少々残念に思えるのは、キリコに車輪が付い
かつ

ていることで、かつてのように担ぐのではな
ひ かたち と

く、引いていく形を取っていることです。
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まつ さん か き かい ていきょういただ なに

この祭りに参加する機会をご提供頂き、何
なに せ わ くだ さき ふ

から何までお世話をして下さるのは先ほど触
にっけんせい ひ じょうきんこう し くだ

れた日研生の非常勤講師をして下さっている
おおむかい わ じまさきじんじゃ なかむらぐう じ がくせい

大向さんです。輪島前神社の中村宮司が学生
まつ れき し い ぎ おし くだ

に祭りの歴史や意義について教えて下さった
あと じんじゃ けいだい いっかく おおむかい ふ さい

後、神社の境内の一角で、大向さんご夫妻や
ともだち がくせいたち しょく じ つく くだ

お友達が学生達のために食事を作って下さい
まち かた くわ しょく じ いただ

ます。町の方も加わって食事を頂きますので、
まつ さん か しゃ いったいかん ふか

祭りの参加者としての一体感が深まり、また
ち いき かたがた こうりゅう き かい

地域の方々との交流する機会にもなります。
とし おおむかい じ たく じゃ ま

年によっては大向さんのご自宅にお邪魔して、
か ぞくみな よう い だい ち そう

ご家族皆さんで用意してくださった大ご馳走
いただ ひと

を頂いたこともあります。人のためになるの
ろうりょく さんざい お おおむかい

であれば、労力や散財を惜しまない大向さん
けんしんてき ご し せい まいとし み なら

の献身的な御姿勢に毎年ながら、見習いたい
おも おお

と思うものが多いです。

わ じまさきじんじゃ まつ さん か ひと かん

輪島前神社の祭りに参加して、もう一つ感
どう の と ほくたん

動したことがあります。それは、能登の北端
ちい まち り そうてき こくさいこうりゅう なん い

のこの小さな町で理想的な国際交流が何ら意
と てき はか ごく あ まえ

図的な計らいもなく、極当たり前のこととし
じつげん がいこくじん はな とき

て実現していることです。外国人と話す時に、
し かたこと えい ご くち だ ふ

知っている片言の英語を口に出さなければ不
あん だいがくきょういん すく おも

安になる大学教員も少なくないと思いますが、
まち こ ども わか かた ねんぱい かた ごく

この町では子供も、若い方も、年輩の方も極
し ぜん ほうげん にっけんせい はな

自然に、しかも方言で日研生に話しかけてく
に ほん ご ほうげん はな つう

れます。日本語で、ましてや方言で話せば通

しん り てき

じないでしょうという心理的バリアーがない
はっけん たいへんうれ い ぶん

という発見は大変嬉しいものでした。「異文
か たい か じょう にんしき ち しき し ぜん にんげん

化」に対する過剰な認識や知識は自然な人間
こうりゅう さまた まち あらた

交流の妨げとなりうることをこの町で改めて
じっかん まち かたがた じゅんしん こころ ゆた

実感しながら、町の方々の純真さと心の豊か
かんどう

さに感動しました。

れいねんまつ さん か よくじつ の と めいしょ けんがく

例年祭り参加の翌日に能登の名所を見学す
わ じま あさいち ひと

ることにしています。輪島の朝市はその一つ
まいとし か さんさく む けいぶん

で、毎年欠かさずに散策しています。無形文
か ざい い あさいち ばあ

化財とでも言うべき朝市のお婆さんたちとの
かい わ まいとしにっけんせい たの

会話を毎年日研生も楽しんでいるようです。
ほか そ そ ぎ むら かみときくに け たいら け ていえん

その他に、曽々木村の上時国家や平家庭園、
なか の と こ ふん けんがく こうれいぎょう じ

中能登の古墳などを見学することも恒例行事

となっています。

の と はんとう か そ か すす ひと り ぐ

能登半島では過疎化が進んでおり、一人暮
こうれいしゃ ふ い

らしの高齢者が増えていると言われています。
がっこう はいこう まち がっぺい

学校の廃校や町の合併などのニュースもしば
みみ の と なんびゃくねん

しば耳にします。しかし、能登には何百年も
まえ じっせいかつ なか つちか ゆた せいかつ

前から実生活の中で培われてきた豊かな生活
ぶん か さんざい の と まつ げんざい

文化が散在しています。能登祭りは現在でも
けいせい じゅうよう やくわり は

コミュニティ形成の重要な役割を果たしてい
と かい はる けんぜん い

て、都会より遙かに健全なコミュニティを維
じ せいこう ゆた

持していくのに成功しています。その豊かな
ぶん か けいしょう

文化がいつまでも継承されていってほしいと
ねが や

願って止みません。

さいれいぶん か たいけん じつげん ち いき かたがた

祭礼文化体験が実現したのは地域の方々の
こころ あたた ふか かんしゃ し

心の温かさのおかげであると深く感謝する次
だい やさ ふ い み

第です。その優しさとの触れあいはある意味
きょういく はん い ちょうえつ おも

では教育の範囲を超越したものであったと思
いっぽう もっと ゆうこう に ほんぶん か きょういく

いますが、一方で、最も有効な日本文化教育
ほうほう おも の と あたた

方法であったとも思います。能登での暖かい
おも で かて にっけんせい みな せ かい ぶ たい

思い出を糧に日研生の皆さんに世界の舞台で
かつやく いただ こころ ねが

活躍して頂きたいと心から願っています。

に ほん ご に ほんぶん か けんしゅう たんとう

日本語・日本文化研修プログラム担当

パリハワダナ ルチラ
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そうごう に ほん ご

総合日本語コース

わたし に ほん ご べん きょう

私はこうやって日本語を勉強しました！

そうごう に ほん ご まいがっ き めいぜん ご がくせい に ほん ご まな なか こんかい

総合日本語コースでは毎学期１００名前後の学生が日本語を学んでいますが、その中から今回
ふた り がくせい しょうかい おも ふた り へいせい ねん がつ らいにち あきがっ き しょ

二人の学生を紹介したいと思います。二人は平成２０年１０月に来日し、秋学期は Bクラス（初
きゅう べんきょう ごうかく ほんらい はるがっ き しんきゅう かれ ひと

級 II）で勉強し合格しました。そして、本来なら春学期は C１に進級するのですが、彼らは一
うえ しんきゅう ゆうしゅう せいせき ごうかく ちゅうごく かん

つ上のクラス、C２クラスに進級し、そこでも優秀な成績で合格しました。これは、中国や韓
こく りゅうがくせい ひ かん じ けん がくせい めずら

国の留学生にはたまにあることですが、非漢字圏の学生にはとても珍しいことなのです。そこ
ふた り に ほん ご まな ふた り こた た ひ かん じ けん

で、二人にどうやって日本語を学んだかインタビューしました。二人の答えは、他の非漢字圏
りゅうがくせい ゆうえき おも ふた り べつべつ し めん かんけい

の留学生にとても有益だと思います。（二人には別々にインタビューしましたが、紙面の関係
ひと

で一つにまとめました。）

らいにち じ に ほん ご のうりょく

Q．来日時の日本語能力はどうでしたか。
せんせい しゅう かい ぷんじゅぎょう う すこ ぶん よ はな

P：フィンランドの先生に週２回９０分授業を受けていた。少し文が読めるくらいで、話した
き

り聞いたりはできなかった。
じん せんせい じ かんじゅぎょう しゅう かい う すこ ぶん よ はな

D：アイルランド人の先生に１時間授業を週４回受けていた。少し文が読めるくらいで、話
き らいにち か げつ じょうたい つづ

したり聞いたりはできなかった。来日してから３ヶ月くらいはそのような状態が続いた。
に ほん ご べんきょう

Q．どのように日本語を勉強しましたか。
じゅぎょう しゅっせき しゅくだい じ しょ つか とく

P&D：授業にまじめに出席した。宿題はインターネットのオンライン辞書を使った。特に
かん じ やく た

漢字のサイトが役に立った。
こくさいこうりゅうかいかん べんきょう りゅうがくせい おお

D：国際交流会館での勉強はコモンルームだった。留学生が多くいたのでわからないときは
かれ しつもん い と に ほん ご つか に ほんじん ゆうじん やさ に ほん ご い か

彼らに質問した。ここでは意図して日本語を使った。日本人の友人には易しい日本語で言い換
がいしゅつ たん ご けいたいでん わ じ しょ つか

えてもらったりした。外出したときわからない単語があると、携帯電話の辞書を使った。
そうごう に ほん ご よ てん なに

Q．総合日本語コースの良い点は何ですか。
しゅう かい じゅぎょう ちが きょう し おし てん おな ひと しゅうなんかい おし

P&D：週３回の授業をすべて違う教師が教えていた点。同じ人が週何回も教えていたら、
ひと あいしょう あ たいへん つね に ほん ご せつめい に ほん ご

その人と相性が合わなかったとき大変だ。また、常に日本語で説明するところもよい。日本語
つか

をよく使うようになった。
こうはい

Q．後輩にアドバイスはありますか。
に ほんじん ゆうじん つく

P&D：日本人の友人を作れ。
はい

P：そのためには、クラブやサークルに入るのがよい。
に ほんじん はな ばん じゅぎょう なら つか

D：日本人と話すのが一番。授業で習ったことをすぐに使うのがいい。

しゅっしん

ダンさん（アイルランド出身）

しゅっしん

ペッテリさん（フィンランド出身）

―１９―



べつべつ き きょうつうてん おお に ほんじん ゆうじん も

別々に聞いたにもかかわらず、共通点が多くありました。それは、日本人の友人を持つこと、
なら に ほん ご つか だい じ かんが に ほんじん

習った日本語をすぐ使ってみるのが大事だと考えていることでした。しかし、なかなか日本人
ゆうじん けんきゅうしつ えい ご はな りゅうがくせい かた おお げんじつ

の友人ができないとか、研究室では英語でしか話さない、という留学生の方が多いのが現実で
てん かいぜん わたしたち がん ば おも

す。このような点を改善できるよう、私達も頑張ろうと思いました。

そうごう に ほん ご かく ま かいこう

総合日本語コースは角間で開講されていますが、
い がく ぶ に ほん ご もん

医学部でも日本語のクラスがあります。いろいろ問
だい たんとうしゃ がくせい げん き に ほん ご べん

題もありますが、担当者も学生も元気に日本語を勉
きょう こんかい たんとう せんせい に ほん ご ほ こう よう

強しています。今回は担当の先生に日本語補講の様
す か

子を書いていただきました。
い がく ぶ きょうしつ みぎ ばん め ひっしゃ

（医学部の教室で。右から２番目が筆者です。）

い がく ぶ

医学部だより
こし の よし こ

越野良子
かなざわだいがく い がく ぶ に ほん ご かいせつ ねんはん た

金沢大学の医学部で日本語クラスが開設されてから、３年半が経ちました。
はじ ふくふくしきじゅぎょう きょう し ひと り に ほんじん

始まったときは２コマしかなく、複々式授業（３レベル）でした。教師は一人なので（日本人
がくせい て だす とき きょう し じ かんたい ちょうかい かつよう

学生の手助けがあった時もありましたが）、教師なしの時間帯はテレビや聴解テープの活用を
おお え がくしゅう す かんきょう がくせい おお

多くせざるを得ず、学習するにはうるさ過ぎる環境でした。それにゼロレベルの学生に多くの
じ かん さ すす がくせいたち て

時間を割かなければなりませんので、進んでいる学生達にはあまり手がかけられませんでした。
がくせいたち く ふう ねっしん がくしゅう じゅうぶん じょうきょう かえ

それでも学生達はいろいろ工夫をして熱心に学習していました。十分な状況にないため却って
だんけつ に ほん ご がくしゅう たの かん

団結し、日本語学習を楽しんでいるようにも感じました。
げんざい とな あ き のうてき きょうしつ に ほん ご せんよう つか

現在は隣り合った機能的な２教室が日本語クラスの専用として使えるようになっています。
なに ばいぞう しょきゅう ちゅう じょうきゅう わ

また何よりも４コマに倍増したので、クラスを初級２コマ、中・上級を２コマに分けることが
しょきゅう あき がくせい にんずう ぞうげん

できます。初級ゼロレベルは秋にのみスタートします。学生の人数は増減がありますが、それ
めいぜん ご

ぞれ１０名前後です。
ば あい げんざい し ようちゅう に ほん ご かく ま

ゼロレベルの場合、現在使用中の「みんなの日本語」を角間キャンパスでのシラバスどおり
すす しゅうりょう がっ き かんひつよう

に進めると、テキストの�（A）を終了するのに３学期間必要です。このようなスローペース
がくせいたち い よく

では学生達の意欲もそぐことになりかねません。
ぜんたい あさ ねんかん お かんたん に ほん ご

そのため全体に浅くなっても、１年間でAを終え簡単なことは日本語でコミニュケーショ
ねん め はい か のう

ンできるように。そして２年目には�（B）に入れるようにする。このようなことが可能なよ
きょう か しょ せんてい ふく うんよう し かた も さく じょうたい

うに、教科書の選定を含めて運用の仕方を模索している状態です。
ちゅう じょうきゅう ぶんぽう じ こう しゅうりょう がくせい め やす

中・上級のクラスは、Bまでの文法事項は修了している学生というのが目安で、Cから Fま
さ がっ き ちゅうきゅう おお じょうきゅう

でのレベル差があります。学期ごとに、中級が多いとか、ほとんどが上級であるとかいろいろ
がっ き かくがくせい がくりょく じっさい しゅっせきじょうきょう

です。そのため学期のはじめにすることは各学生の学力のみきわめ、実際の出席状況、またど
いちばんまな おもい こうりょ きょうざい えら ちゅうきゅう じょうきゅう

のようなことを一番学びたいと思っているかなどを考慮して、教材を選んだり、中級と上級か
ふくしき うんえい けいかく た

らなる複式のクラス運営の計画を立てることです。
さい ご わたし い がく ぶ えら い じ かん か がくせいたち

最後に私がどうして医学部を選ぶかと言うと、時間をやりくりして駆けつけてくる学生達の
に ほん ご す あつ み りょく かん

日本語が好きだという熱いこころに魅力を感じるからです。

い がく ぶ ほ こう たん とう せん せい

医学部補講担当の先生から

―２０―



りゅうがくせい そ しき ねん ど

留学生センター組織（2009年度）

がく む か りゅうがくせいがかり そ しき ねん ど

学務課留学生係組織（2009年度）

そう ごう に ほん ご

総合日本語コース

に ほん ご に ほん ぶん か けん しゅう

日本語・日本文化研修プログラム

に ほん ご けん しゅう

日本語研修コース

にっ かん きょう どう り こう けい がく ぶ りゅう がく せい

日韓共同理工系学部留学生コース

かな ざわ だい がく たん き りゅう がく

金沢大学短期留学プログラム
（KUSEP）

たん き りゅう がく

短 期 留 学
ぶ もん

プログラム部門

そう だん し どう ぶ もん

相 談 指 導 部 門

こく さい きょう いく こう りゅう ぶ もん

国際教育交流部門

し むら めぐみ

志村 恵

みね まさ し

峯 正志

パリハワダナ ルチラ

よ び きょう いく ぶ もん およ

予備教育部門及び
せん もん き そ きょう いく ぶ もん

専門基礎教育部門 み うら か なえ

三浦香苗
おお た あきら

太田 亨

おか ざわ たか お

岡澤孝雄 ビットマン ハイコ

や え ざわ み ち こ

八重澤美知子

さい き ま り こ

斉木麻利子

がく む か ちょう

学 務 課 長

きのしたひろ こ

木下弘子

よし だ かず み

吉田和美

しんたに み き

新谷美紀

きた たに あつみ

北谷 淳

にし だ ゆき よ

西田幸代

りゅう がく せい ちょう

留学生センター長

りゅう がく せい きょう いん かい ぎ

留学生センター教員会議

に ほん ご とう きょう いく ぶ もん

日本語等教育部門

ふく か ちょう

副 課 長
（ 留 学 生 担 当 ）

りゅう がく せい だい に かかり

留 学 生 第 二 係
かかり ちょう

係 長
かかり いん

係 員

かかり いん

係 員

しょくたくしょくいん

ISICO嘱託職員

じ む ほ さ いん

事務補佐員

つな だ ゆ り か

綱田百合香

こし だ ゆ き

越田有紀

じ む ほ さ いん

事務補佐員

りゅう がく せい だい いち かかり

留 学 生 第 一 係
かかり ちょう

係 長

じ む ほ さ いん

事務補佐員

きゃく いん

客員コーディネータ

すみ だ の ぞ み

隅田希望

おくむらよう こ

奥村陽子

しら き かず なり

白木一成

せんもんしょくいん

専門職員

ふじさわ み ほ

藤澤美保



りゅう がく せい し

留学生センターのホームページを知っていますか？

りゅうがくせい じょうほう げん ご よ

留学生センターのいろいろな情報が４つの言語で読めるようになりました。
りゅうがくせい おし

留学生にもぜひ教えてあげてください。
に ほん ご ばん

日本語版URL
http : //isc.ge.kanazawa-u.ac.jp
えい ご ばん

英語版URL
http : //isc.ge.kanazawa-u.ac.jp/eg/kuisc.html
かん こく ご ばん

韓国語版URL
http : //isc.ge.kanazawa-u.ac.jp/kr/index.html
ちゅう ごく ご ばん

中国語版URL
http : //isc.ge.kanazawa-u.ac.jp/ch/index.html
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